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梵天宮殿光明昔
未有是因為佛陀
說法，有行菩薩
道放光，依其根
機大小因緣不同



這樣的文，不知大家了解嗎？「所念所行向道之
機」，也就是我們日常生活中，我們的心所念，
我們的行為所造作，是修行者，我們就是向道，
心念向道，走我們應該走的路。我們應該走的路
，各人的觀感不相同，根機深，他聞法契機，他
日常生活面對人、事、物，以利行他人為先，這
就是大根機的人。同樣是在修行，卻是他的心念
，看到事情，接觸到人，他能將他的法與大家分
享，有利益，趕緊先讓給眾生所需求，這是菩薩
心、菩薩行。



若是小乘根機，同樣是聽法，就只是知道人生遇
到的本來是苦。苦的事情，人人皆有。所以，苦
，就是這樣聽，聽了之後就這樣過去，「你覺苦
，我也覺得是苦。」互相知道是苦，就這樣到這
裡為止。有的人就是看眾生事務，這樣地困苦，
他自己的感覺，其實我有心無力。知道人生苦難
，自己想起來，我滿足了，因為我見苦知福。因
緣是這樣，看別人的苦，我滿足了。這就像緣覺
一樣，觀境自覺，若是聲聞，就是聽，「你苦，
對啊，人間本來是這樣的苦，你苦，我也覺得是
苦。」就是到此為此。



菩薩就不是了，菩薩就是見苦，心起悲念，用什
麼方法來辦法眾生脫離苦難？是啊！人生就是這
樣的苦，所以我們才要用心在道，要入道，牽引
人人入這條菩提道，就是覺悟之道。不只是讓他
能了解人生的苦難，還要再跟他們說「十二因緣
法」，無因不成緣，有這個因緣，所以你在這樣
的家庭。就是有這樣的因緣，所以你面對是這樣
的人。過去的過去了，現在的苦難，我們要如何
來解決。



教導他如何讓？如何去付出？就如最近聽到從國
外回來，因為暑假，不同國家的慈濟人回來了。
回來就會在精舍住幾天，要體會精舍生活，什麼
叫做修行的道場？利用幾天時間，就跟著常住師
父去出坡、去感受大太陽下這樣在勞作。這是修
行者堪忍的世界，他們堪得忍耐，他們很甘願、
歡喜，這樣甘願做。大家感受歡喜，會來和我分
享，這叫做修行。







各形各類的人生，她都看到了，無常的人生，有
的做得這麼的倫理、孝順。但是看來，都是父母
擔心孩子的比例，比孩子擔心父母的比例還多。
因為父母，孩子若有病，那種真心，愛，通通都
是愛孩子，庇護子女，要如何能讓孩子能早日健
康。甚至還有人分享說，看到父母疼惜孩子那念
心，情願他的健康換來孩子的健康，甘願自己的
壽命讓孩子延長。他覺得做父母對孩子的愛，是
無所不至的愛。但是，看真正孝順父母的孩子有
限，多數都是，要不然就是不來看，要不然就是
坐在床邊，不情不願。



她這樣比例起來，若是當父母在照顧孩子，通通
都是那麼關心。所以這種警覺自己，知道孝順父
母很重要，行善要即時。這就是一個菩薩的訓練
道場，這就是人間菩薩要如何產生。一條路，同
樣在學佛，同樣是看到一條路，小乘的人看見苦
，就是一種的覺悟，原來人生真的是苦，我也覺
得苦。但是又有人看到，真的不只是苦，一切都
是因緣會合。這就是聲聞與緣覺的境界。我們修
行的心理也是這樣，是不是我們看人家只是停滯
在苦，停滯在因緣會合。同樣這條路，我們已經
學道了，看這條路只是這樣的感覺。
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若是已經發大心、立大願了，這條路是要讓我們走的
。菩薩道，我們要發大心、立大願，面對眾生的苦，
我們要用何方法來集合很多人的力量，如何讓他走入
這條道路，大家平齊走。我們為眾生苦難去付出，這
也是一條路。同樣的這條路，「向道之機」不同，根
機不同，所以叫做「所念所行向道之機」，我們要如
何去向這道路，如何看法，是看我們的心境。「智力
福力受道之實」，我們智慧的力量是到何種程度呢？
是小根小智嗎？你若是小根小智，你的福就很單薄，
因為你只願自修，你不願意利他，這就是小根小智，
也是小福。



這種不願意付出，自己去造福的機會就很少，與
人結善緣永遠都不夠。所以說「受道之實」，自
修自得，不修不得，你付出，你自然就得這個福
。因為你大付出，看到對方他所得到的安穩，他
所得到心放寬，看到他展露笑容。我們的付出、
努力已經安住了對方的心，安穩了他們的生活。
所以我們所受到的，同在這條路上走，我們所受
到的，真的是歡喜啊！所以說，有修有得，不修
不得，所以叫做「受道之實」，看你做多少，你
就得多少。



「宿命行業得道之因」，我們要相信，相信在過
去生，生生世世。我們〈化城喻品〉一直強調在
塵點劫，這種無始以來，我們人人本具善良的本
性。已經，開頭我們清淨的佛性，要如何啟發我
們的佛性？我們要很長久的時間磨練，塵點劫來
磨練。從大通智勝佛的時代，無始的以前，我們
要不斷這樣生生世世，這種宿命行業。宿命，就
是過去、過去，這種長久的過去，生生世世的現
在，一直到生生世世的未來，這叫做因緣。



我們造福因，修福緣，這是我們在宿命間所行業
，業就是善業。是善業或者是惡業呢？就是在我
們自己本身的起心動念，心所念所行的道，看我
們自己。所以，宿命，過去、現在與未來。就像
昨天就是叫做過去，想想看，昨天在醫院當志工
時，有什麼樣的感受嗎？有接觸到患者嗎？有接
觸到患者的家屬嗎？患者是不是病痛、很痛苦？
我們有膚慰他嗎？患者的家屬是不是很著急、很
擔心？我們有沒有和他作伴，有沒有去安慰他？
這就是昨天。今天我們現在再想起來，到底我們
的心境如何？這就是過去、現在。



現在，早上又聽經了，昨天可能我做不夠，早上
，今天開始要趕快去補充，如何做得更好。昨天
跟他還沒有很熟，今天到了，昨天見過面了，今
天要如何再和他繼續這個因緣下去呢？這就是過
去、現在，還有未來，還有明天。像這樣，這叫
做宿命。現在所說的宿命是累生累世，不是只有
昨天、今天而已。意思就是過去，過去能拉很長
久的過去，過去也能說，我剛剛從外面進來的過
去，也可以說我現在在說話的現在，這是很短的
過去、現在。



所以，宿命，有的可以拉得很長，可以說在我們今生
此世。不過，時間怎麼過，我們總是要把握時間。所
以「宿命行業得道之因」，所以「各有大小」，各人
有大、有小，我們的根機是淺的根機呢，感受到的就
是小根小智，造小福，很小的願力。是這樣而已嗎？
或者是深呢？一接觸到佛法，發心立願如初，每天都
是那麼熱情，不退轉的愛在人群中，我們是不是這樣
呢？「淺深應機」，就是看看大家的根機了。所以希
望我們人人學佛要好好把握，我們這念心不論是累生
累世，那是過去了。我們了解道理之後，我們這時候
要把握當下，所念所行的道，我們應該要好好把握。





















「大德天生」的意思就是說「補處大士」，就是
將來要下生人間的大士，大士就是菩薩。是大士
已經從兜率天降，因為要成佛之前，要先生在兜
率天宮，去做菩薩來人間的訓練。所以兜率天有
一個叫做兜率內院，在這這個天中，另外一個道
場，專門在訓練菩薩的道場。在那個內院中，那
就是準備要下生人間，或者是要往任何一個世界
去成佛的人，叫做「補處大士」。就是開始要出
生，要修行圓滿覺悟，要度眾生的菩薩叫做「補
處大士」。



一生補處，是菩薩階位的最高位，就是等覺位，
經過這一生就可以補佛位處，所以稱為一生補處
。我們這個娑婆世界，現在是釋迦牟尼佛作法王
。等釋迦牟尼佛的佛法滅盡了，再來補釋迦牟尼
佛這個佛位的就是彌勒菩薩。彌勒菩薩現在就是
一生補處，他住在兜率內院。
每一位菩薩要補佛位的時候，都住在兜率內院。







傳回來的訊息所看到的，災後，克難式在帳篷裡
讀書，孩子的用功。克難式的，真的是看了很不
捨。中學的孩子、小學的孩子、幼稚園的孩子，
還是在同一間教室裡，這樣的簡陋。但是他們重
視教育，有校長看到慈濟人很高興，他比手畫腳
，不論如何，就是要表達出他們的教育，兒童的
漫畫，校長說得好像畫中的人物與我們教聯會這
樣分享。我們教聯會的老師也很活潑，他就說：
「我們的《靜思語》也有畫圖的書，漫畫的書，
是不是我們能和你們做交流分享？」很高興，甚
至老師在那個地方開始就帶動唱起來。



這種很快水乳相融，好像水與牛奶，一沖下去，
就整個會合起來。現在的尼泊爾很需要從東方的
愛與法，那種的慈悲關懷，需要將佛法，這種慈
悲的愛，人間的法要傳回去。這就是我們現在佛
法向西開始，這樣再回向回去。這就是愛的循環
，佛陀給我們的是智慧的光明。我們現在於尼泊
爾有災難，我們是愛的真理再回饋回去。所以這
條路，菩薩道是我們人人要用心，身體力行去走
。所以我們要時時多用心啊！
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